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Un nom est généralement précédé d’un déterminant. Il constitue le noyau du groupe nominal. Il 

faut distinguer les noms communs et les noms propres. 

 

Le nom propre s’applique de façon constante à un seul objet.  

 

 Ils se rapportent à des êtres et réalités considérés comme uniques (lieu, œuvre, astre…)  

 Ils commencent toujours par une majuscule  

 Ils ne sont jamais accompagnés d'un déterminant, sauf pour les noms géographiques  

(Exemple : les Pyrénées) et les familles illustres (Exemple : les Médicis).  

 

Certains noms propres peuvent passer dans la catégorie des noms communs :  

Exemple: Casanova -> un casanova. 

 

 

Le nom commun peut virtuellement s’appliquer à tous les objets qui répondent à la même définition  

Exemple : un chien peut désigner un caniche, un berger allemand, un teckel à trois pattes, etc… 

 

1. Les différents types de noms  
 

Il existe 6 types de noms : 

   

✓ Les animés (êtres vivants)  

Exemple : une fille, un chien  

✓ Les non animés (choses, notions)  

Exemple : une chaise, un cri   

✓ Les noms comptables qui peuvent être dénombrés (déterminant numéral) 

Exemple : une baguette  

✓ Les noms massifs qui ne peuvent être dénombrés  

Exemple : de l'eau  

✓ Les noms concrets (réalités matérielles)  

Exemple : un arbre  

✓ Les noms abstraits (réalités immatérielles) 

Exemple : la joie, la peur 
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2. Genre et nombre 
 

Dans la langue française, un nom commun s’accorde en genre et en nombre. 

Genre : masculin ou féminin,  

Nombre : pluriel ou singulier. 

 

✓ Les noms communs peuvent être simples, dérivés ou composés.  

✓ Des suffixes différents  

Exemple: lecteur / lectrice 

✓ Des mots différents  

Exemple : fille / garçon 

✓ Des déterminants différents 

Exemple : cet élève / ma chemise 

 

Les marques du féminin = masculin + -e : 

 

✓ Avec modification de la prononciation 

Exemple : un étudiant -> une étudiant 

✓ Sans modification de la prononciation 

Exemple : un ami -> une amie 

✓ Ajout d’un suffixe 

Exemple : un chien -> une chienne 

 

En général, les noms au pluriel prennent un -s, dans certains cas ils prennent un -x . 

 

Les marques du pluriel : 

 

✓ Sans changement morphologique = mots en -eu, -au, -eau 

Exemple : pneu, boyau, château -> pneus, boyaux, châteaux 

✓ Avec changement morphologique = mots en -al et -ail 

Exemple : cheval, vitrail -> chevaux, vitraux 

✓ Les noms invariables sont les noms dont la terminaison ne change pas = mots en -x, -s, -z   

Exemple : noix, bras, nez 

 

Exceptions : 

 

Les 7 noms hibou, chou, caillou, genou, bijou, joujou, pou, ont un pluriel en -x sans changement de 

prononciation ni morphologique.   

 

Les noms composés ne portent pas tous la marque du pluriel.  
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Les déterminants sont toujours associés à un nom mais le nom n’est pas toujours précédé d’un déterminant. 

C’est le cas dans les titres de livres ou de presse, dans certaines constructions (Exemple : rendre justice, 

avec joie), dans les énumérations, quand le nom est une apostrophe ou un attribut. 

 

1. Les fonctions syntaxiques du nom  
 

✓ La fonction de sujet  

Exemple : Les élèves sortent leurs cahiers.  

✓ La fonction de complément essentiel du verbe : COD, COI, attribut du sujet, attribut du COD 

Exemple : J'ai offert un cadeau à ma sœur. (COD et COS)  

✓ La fonction de complément d'adjectif  

✓ La fonction de complément du nom  

✓ La fonction d'apposition  

✓ La fonction d'épithète  

✓ La fonction de complément de phrase  

Exemple : Ils avaient rendez-vous devant le cinéma. (Complément Circonstanciel de lieu) 

 

2- Les expansions du nom  
 

Mot, groupe de mots ou proposition qui complètent, caractérisent le nom. Une expansion peut être : 

 Déterminative (elle donne les informations nécessaires à l'identification du nom ou groupe nominal  

qu'elle complète)  

 Explicative (elle fournit des informations complémentaires).  

 

Un nom peut avoir plusieurs expansions : un adjectif ou groupe adjectival, un nom, un groupe 

prépositionnel, une proposition relative.  

 

Les épithètes : 

 

Généralement, cette fonction est associée à un adjectif (exemple : le joli pull) mais d'autres mots peuvent 

être épithètes : les participes passés, les participes présents, les noms sans déterminant (exemple : un 

avion fantôme). Les noms, adjectifs et participes peuvent être apposés mais ils complètent alors tout le 

groupe nominal.  

 

Les groupes prépositionnels compléments du nom : 

 

Ils sont généralement compléments du nom (le plus souvent introduit par « de » : le chien de Simon) mais 

ils peuvent aussi être compléments circonstanciels, COI, COS, attribut…  
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Les propositions subordonnées relatives : 

 
Quand une proposition subordonnée relative suit un nom, elle est une expansion de celui-ci (exemple : Le 

restaurant que vous m'aviez conseillé était complet ce soir.) 

 

 
Beaucoup de mots peuvent devenir des noms s’ils sont précédés d’un déterminant :   

 

- les pronoms      Exemple: le moi 

- les adjectifs      Exemple: une capitale 

- les verbes      Exemple: le boire 

- les adverbes     Exemple: le pourquoi 

- les prépositions    Exemple: le pour 

- les expressions    Exemple: le presque rien 
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